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Il saluto del 
Presidente Apve

Innocenzo Titone

Al termine del periodo estivo desidero innanzitutto 

rivolgere un caloroso saluto a tutti voi. Pur nella cani-

cola che ci ha accompagnati per tutta l’estate, non 

solo al mare ma anche sui monti, mi auguro che 

abbiate potuto godere di un periodo di riposo fuori 

dall’assillo della quotidianità e in serenità con i vostri 

cari e i vostri amici. 

Ben ritrovati dunque e riprendiamo con entusiasmo le 

nostre attività. 

Campagna di tesseramento Apve

Dal primo di novembre si apre la campagna di tessera-

mento per il 2024. Superati gli anni bui del covid, nel 

2023 abbiamo registrato un rinnovato interesse per la

nostra Associazione con un incremento di 290 nuovi 

iscritti nel libro Soci. A riprova di questo fatto, nei con-

tatti che ho avuto con alcune Sezioni nel corso dei mesi

estivi, si è manifestato un vivo interesse e un genuino 

impegno dei singoli Soci sia per riallacciare i contatti

con gli amici che non hanno rinnovato la tessera, ma

anche cercando vecchi colleghi di lavoro per invitarli ad

associarsi. 

Nuova Sezione Apve

E, in termini di tesseramento, ho il piacere di antici-

parvi una bella novità. Il giorno 16 giugno, con alcuni 

colleghi del CD, abbiamo visitato lo stabilimento Ver-

salis di Mantova. Versalis è una società del gruppo 

Eni, leader in Italia, che opera nei settori della chimica 

di base e degli intermedi, delle materie plastiche, delle 

gomme.

Nell’ambito della strategia Eni, è fortemente impe-

gnata nello sviluppo di una piattaforma tecnologica 

integrata in un’ottica di economia circolare. Siamo 

stati ricevuti dal direttore dello stabilimento ing. Mar-

co Riva con il capo del personale dott. Gianluigi Zeno-

ni, presente anche il dott. Alberto Malacarne, ex 

dipendente e già socio Apve. È stato un incontro mol-

to cordiale in cui abbiamo avuto occasione di presen-

tare gli scopi e le finalità che l’Associazione si propo-

ne, trovando ampia disponibilità ad accogliere una 

sede Apve nell’ambito dello stabilimento. A conferma 

dell’impegno preso, il 12 settembre il direttore dello 

stabilimento ha consegnato le chiavi del locale desti-

nato a ospitare l’ufficio della futura sezione Apve di 

Mantova. 

In viaggio per Sezioni

Nel mese di agosto, come mi ero ripromesso di fare 

all’inizio del mio mandato, ho iniziato le visite alle 

Sezioni. Ho voluto di proposito partire da Matelica, 

una Sezione che sta molto a cuore a me e sicuramen-

te a tutti gli associati, per i valori che rappresenta e 

custodisce. 

[Segue a pag. 4]
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Al mio arrivo, per prima cosa, ho reso omaggio alla 

tomba del nostro fondatore e ai tre Presidenti che si 

sono succeduti. Ho ringraziato i Soci che ho incontra-

to, per il loro impegno e la loro disponibilità, assicu-

rando a loro e al Presidente della Sezione tutto il sup-

porto che la sede può dare, anche per superare alcune 

presenti difficoltà.

A seguire, la Sezione di Ortona che, come Matelica, 

deve far fronte alla dispersione degli Associati su un 

vasto territorio. I soci di entrambe sono comunque 

animati da un costante impegno a trovare sia una 

sede più fruibile di quella attuale e a trasmettere un 

richiamo e un invito ai Soci latitanti. 

Infine la Sezione di Ravenna dove ho visitato la nuova 

location della sede, che si trova adiacente alla base 

operativa del Distretto Nord a Marina di Ravenna. Qui 

ho incontrato il Presidente e numerosi Soci. Stante le 

varie società Eni presenti su questo territorio, si è 

discussa l’opportunità di promuovere l’Associazione 

verso il personale in forza e, in particolare, verso quel-

lo prossimo alla pensione. 

Open Day Eni

Eni organizzerà, nel mese di novembre, nei suoi siti 

operativi, un Open day. Si tratta di alcune giornate in 

cui le sue strutture saranno aperte al pubblico in gene-

rale, ma anche con iniziative mirate a studenti e lavo-

ratori. 

Come già realizzato in passato, lo scopo sarà di ren-

dere manifesto e trasparente quello che si fa e come si 

opera, per testimoniare l’impegno della società verso 

il territorio, assicurando la compatibilità ambientale 

delle operazioni, e la politica tesa verso un’economia 

circolare che favorisca il recupero e il riciclo. 

L’articolazione per temi e obiettivi delle giornate di 

Open Day è ancora in fase organizzativa.

L’Associazione si è resa disponibile a essere presente 

per portare la propria testimonianza di valori, di 

appartenenza e di memoria che ci contraddistinguo-

no. Comunicheremo a tutte le Sezioni, una volta che 

saranno definiti i dettagli dell’organizzazione degli 

eventi, le modalità della nostra partecipazione. 

Altre attività in cantiere

Numerose altre attività sono in cantiere: il Progetto 

Scuola, il sito Apve e un suo possibile collegamento 

con il sito MyEni, il Convegno di Ravenna su Mattei, le 

celebrazioni di Ottobre e Dicembre. 

Ne abbiamo discusso, su indicazione del dott. Lapo 

Pistelli, con il dott. Antonio Funiciello che ringrazio 

per la sua disponibilità e sostegno che ci sta dando 

con il suo team. A Lapo rinnovo il nostro sentito rin-

graziamento per l’attenzione e la vicinanza con cui ci 

ha sempre accompagnato. 

Un caro saluto a tutti e un augurio di buon lavoro e... 

partecipate numerosi alle iniziative in programma.

Enzo Titone

Luglio - Settembre 2023

Romualdo Minguzzi ci ha lasciato il 

30 giugno 2023. 

Non tutti i Soci Apve l’hanno cono-

sciuto personalmente, ma lui era la 

persona che ci forniva tutte le infor-

mazioni riguardanti l’Eni.

Dopo aver fatto il Geometra Professionista dal 1950 al 

1955, è entrato in Agip Mineraria nel 1955 come geofisico 

fino al 1977.

Dal 1977 al 1981 è stato presidente del Fondo Sociale per 

passare poi al “Notiziario Agip Mineraria “fino al 1992, 

quale Responsabile Comunicazione Interna e “Giornale 

Aziendale AGIP” dal 1981 al 1992. 

Ricordiamo che nel 1985 è stato insignito Cavaliere 

dell’Ordine al Merito della Repubblica Italiana.

Iscritto all’Apve dal 1992, e membro del Comitato di Reda-

zione di Apve Notizie, ha continuato a fornire notizie azien-

dali per la rivista dell’Associazione fino alla sua scomparsa.

Lo ricordiamo con affetto e ci mancherà uno “spacciatore 

di notizie” come lui.

In ricordo di Romualdo Minguzzi
(1931 - 2023)
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Il Governo Italiano istituisce 
l’Ente Nazionale Idrocarburi

Mattei inaugura i lavori di 
costruzione dell’oleodotto
dell’Europa Centrale

Eni avvia i primi studi sulla 
produzione di energia elettrica 
da fotovoltaico

Viene inaugurato il gasdotto
TRANSMED che collega l’Italia
all’Algeria

Con la prima quotazione in 
Borsa inizia il processo di
 privatizzazione di Eni

La raffineria di Venezia 
diventa la prima bioraffineria 
al mondo

Luglio - Settembre 2023

Nasce Enilive, nuovo brand di Eni Sustainable Mobility, la 

società dedicata alla bioraffinazione, alla produzione di 

biometano, alle soluzioni di smart mobility, tra cui il car 

sharing Enjoy, e alla commercializzazione e distribuzione 

di tutti i vettori energetici per la mobilità, anche attraver-

so le oltre 5000 Enilive Station in Europa, dove è presente 

un’ampia offerta di prodotti, tra cui i carburanti di natura 

biogenica come l’HVO (Hydrogenated Vegetable Oil), il 

bio-GPL e il biometano, nonché l’idrogeno e l’elettrico, 

oltre ad altri prodotti come i bitumi, i lubrificanti e i com-

bustibili. 

La rete di stazioni Enilive supporta anche altri servizi di 

mobilità tra cui la ristorazione, i negozi di prossimità e 

numerosi servizi a supporto delle persone in movimento, 

come ad esempio i punti Telepass, le auto Enjoy, il paga-

mento dei bollettini postali e gli Amazon Locker.

Enilive ha l’obiettivo di fornire servizi e prodotti progressi-

vamente decarbonizzati per la transizione energetica, 

accelerando il percorso verso la riduzione delle emissioni 

lungo il loro intero ciclo di vita, contribuendo all’obiettivo 

di Eni di raggiungere la carbon neutrality al 2050 anche 

attraverso gli asset industriali che includono le bioraffine-

rie di Venezia e di Gela, la bioraffineria St. Bernard Rene-

wables LLC (joint venture partecipata al 50%) in Louisiana 

(Stati Uniti d’America), 22 impianti per la produzione di 

biometano in Italia, oltre ai nuovi progetti, attualmente 

in fase di valutazione, per due nuove bioraffinerie a Livor-

no e a Pengerang (Malesia). Eni Sustainable Mobility 

prevede di aumentare la propria capacità di bioraffina-

zione, dalle oltre 1,6 milioni di tonnellate attuali, a più di 

3 milioni di tonnellate/anno entro il 2025 e di superare i 

5 milioni di tonnellate/anno entro il 2030.

Eni Sustainable Mobility è direttamente controllata da 

Eni, che ne detiene il 100% del capitale sociale.

Enilive, nuovo brand e nuova identità visiva della società, 

rappresenta un cambio di passo per raccontare il ruolo di 

interprete della trasformazione della mobilità che Eni 

Sustainable Mobility ha acquisito per accompagnare le 

persone lungo questo percorso. Nel logo il cane a sei 

zampe rimane centrale e identitario, ma la “svolta”, 

l’icona che sostituisce la fiamma, diventa simbolo di una 

“mobilità viva”, flessibile e innovativa. Il nuovo brand si 

inserisce così, in modo coerente, nel sistema di marchi 

che Eni ha lanciato negli ultimi due anni, tingendosi di un 

colore nuovo e dotandosi di un segno grafico che ne 

dichiara il campo di azione, il ruolo all’interno del percor-

so di decarbonizzazione e nella strategia complessiva per 

la transizione energetica di Eni.

Il brand Enilive è sintesi dei valori e delle soluzioni che la 

società offre al mercato, ai clienti e alle comunità per la 

mobilità.

Eni Sustainable Mobility presenta Enilive: 
un nuovo nome e un nuovo logo 
per segnare la trasformazione Comunicato Stampa Eni

Al centro, la flotta Enjoy: 
la XEV YOYO elettrica, 

la Fiat 500 e il Fiat Doblò.
Qui accanto l’insegna della 

nuova catena di ristorazione 
“Alt Stazione del gusto”.  
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rando a loro e al Presidente della Sezione tutto il sup-

porto che la sede può dare, anche per superare alcune 

presenti difficoltà.

A seguire, la Sezione di Ortona che, come Matelica, 

deve far fronte alla dispersione degli Associati su un 

vasto territorio. I soci di entrambe sono comunque 

animati da un costante impegno a trovare sia una 

sede più fruibile di quella attuale e a trasmettere un 

richiamo e un invito ai Soci latitanti. 

Infine la Sezione di Ravenna dove ho visitato la nuova 

location della sede, che si trova adiacente alla base 

operativa del Distretto Nord a Marina di Ravenna. Qui 

ho incontrato il Presidente e numerosi Soci. Stante le 

varie società Eni presenti su questo territorio, si è 

discussa l’opportunità di promuovere l’Associazione 

verso il personale in forza e, in particolare, verso quel-

lo prossimo alla pensione. 

Open Day Eni

Eni organizzerà, nel mese di novembre, nei suoi siti 

operativi, un Open day. Si tratta di alcune giornate in 

cui le sue strutture saranno aperte al pubblico in gene-

rale, ma anche con iniziative mirate a studenti e lavo-

ratori. 

Come già realizzato in passato, lo scopo sarà di ren-

dere manifesto e trasparente quello che si fa e come si 

opera, per testimoniare l’impegno della società verso 

il territorio, assicurando la compatibilità ambientale 

delle operazioni, e la politica tesa verso un’economia 

circolare che favorisca il recupero e il riciclo. 

L’articolazione per temi e obiettivi delle giornate di 

Open Day è ancora in fase organizzativa.

L’Associazione si è resa disponibile a essere presente 

per portare la propria testimonianza di valori, di 

appartenenza e di memoria che ci contraddistinguo-

no. Comunicheremo a tutte le Sezioni, una volta che 

saranno definiti i dettagli dell’organizzazione degli 

eventi, le modalità della nostra partecipazione. 

Altre attività in cantiere

Numerose altre attività sono in cantiere: il Progetto 

Scuola, il sito Apve e un suo possibile collegamento 

con il sito MyEni, il Convegno di Ravenna su Mattei, le 

celebrazioni di Ottobre e Dicembre. 

Ne abbiamo discusso, su indicazione del dott. Lapo 

Pistelli, con il dott. Antonio Funiciello che ringrazio 

per la sua disponibilità e sostegno che ci sta dando 

con il suo team. A Lapo rinnovo il nostro sentito rin-

graziamento per l’attenzione e la vicinanza con cui ci 

ha sempre accompagnato. 

Un caro saluto a tutti e un augurio di buon lavoro e... 

partecipate numerosi alle iniziative in programma.

Enzo Titone

Luglio - Settembre 2023

Romualdo Minguzzi ci ha lasciato il 

30 giugno 2023. 

Non tutti i Soci Apve l’hanno cono-

sciuto personalmente, ma lui era la 

persona che ci forniva tutte le infor-

mazioni riguardanti l’Eni.

Dopo aver fatto il Geometra Professionista dal 1950 al 

1955, è entrato in Agip Mineraria nel 1955 come geofisico 

fino al 1977.

Dal 1977 al 1981 è stato presidente del Fondo Sociale per 

passare poi al “Notiziario Agip Mineraria “fino al 1992, 

quale Responsabile Comunicazione Interna e “Giornale 

Aziendale AGIP” dal 1981 al 1992. 

Ricordiamo che nel 1985 è stato insignito Cavaliere 

dell’Ordine al Merito della Repubblica Italiana.

Iscritto all’Apve dal 1992, e membro del Comitato di Reda-

zione di Apve Notizie, ha continuato a fornire notizie azien-

dali per la rivista dell’Associazione fino alla sua scomparsa.

Lo ricordiamo con affetto e ci mancherà uno “spacciatore 

di notizie” come lui.

In ricordo di Romualdo Minguzzi
(1931 - 2023)
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Il Governo Italiano istituisce 
l’Ente Nazionale Idrocarburi

Mattei inaugura i lavori di 
costruzione dell’oleodotto
dell’Europa Centrale

Eni avvia i primi studi sulla 
produzione di energia elettrica 
da fotovoltaico

Viene inaugurato il gasdotto
TRANSMED che collega l’Italia
all’Algeria

Con la prima quotazione in 
Borsa inizia il processo di
 privatizzazione di Eni

La raffineria di Venezia 
diventa la prima bioraffineria 
al mondo

Luglio - Settembre 2023

Nasce Enilive, nuovo brand di Eni Sustainable Mobility, la 

società dedicata alla bioraffinazione, alla produzione di 

biometano, alle soluzioni di smart mobility, tra cui il car 

sharing Enjoy, e alla commercializzazione e distribuzione 

di tutti i vettori energetici per la mobilità, anche attraver-

so le oltre 5000 Enilive Station in Europa, dove è presente 

un’ampia offerta di prodotti, tra cui i carburanti di natura 

biogenica come l’HVO (Hydrogenated Vegetable Oil), il 

bio-GPL e il biometano, nonché l’idrogeno e l’elettrico, 

oltre ad altri prodotti come i bitumi, i lubrificanti e i com-

bustibili. 

La rete di stazioni Enilive supporta anche altri servizi di 

mobilità tra cui la ristorazione, i negozi di prossimità e 

numerosi servizi a supporto delle persone in movimento, 

come ad esempio i punti Telepass, le auto Enjoy, il paga-

mento dei bollettini postali e gli Amazon Locker.

Enilive ha l’obiettivo di fornire servizi e prodotti progressi-

vamente decarbonizzati per la transizione energetica, 

accelerando il percorso verso la riduzione delle emissioni 

lungo il loro intero ciclo di vita, contribuendo all’obiettivo 

di Eni di raggiungere la carbon neutrality al 2050 anche 

attraverso gli asset industriali che includono le bioraffine-

rie di Venezia e di Gela, la bioraffineria St. Bernard Rene-

wables LLC (joint venture partecipata al 50%) in Louisiana 

(Stati Uniti d’America), 22 impianti per la produzione di 

biometano in Italia, oltre ai nuovi progetti, attualmente 

in fase di valutazione, per due nuove bioraffinerie a Livor-

no e a Pengerang (Malesia). Eni Sustainable Mobility 

prevede di aumentare la propria capacità di bioraffina-

zione, dalle oltre 1,6 milioni di tonnellate attuali, a più di 

3 milioni di tonnellate/anno entro il 2025 e di superare i 

5 milioni di tonnellate/anno entro il 2030.

Eni Sustainable Mobility è direttamente controllata da 

Eni, che ne detiene il 100% del capitale sociale.

Enilive, nuovo brand e nuova identità visiva della società, 

rappresenta un cambio di passo per raccontare il ruolo di 

interprete della trasformazione della mobilità che Eni 

Sustainable Mobility ha acquisito per accompagnare le 

persone lungo questo percorso. Nel logo il cane a sei 

zampe rimane centrale e identitario, ma la “svolta”, 

l’icona che sostituisce la fiamma, diventa simbolo di una 

“mobilità viva”, flessibile e innovativa. Il nuovo brand si 

inserisce così, in modo coerente, nel sistema di marchi 

che Eni ha lanciato negli ultimi due anni, tingendosi di un 

colore nuovo e dotandosi di un segno grafico che ne 

dichiara il campo di azione, il ruolo all’interno del percor-

so di decarbonizzazione e nella strategia complessiva per 

la transizione energetica di Eni.

Il brand Enilive è sintesi dei valori e delle soluzioni che la 

società offre al mercato, ai clienti e alle comunità per la 

mobilità.

Eni Sustainable Mobility presenta Enilive: 
un nuovo nome e un nuovo logo 
per segnare la trasformazione Comunicato Stampa Eni

Al centro, la flotta Enjoy: 
la XEV YOYO elettrica, 

la Fiat 500 e il Fiat Doblò.
Qui accanto l’insegna della 

nuova catena di ristorazione 
“Alt Stazione del gusto”.  
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Al cordiale incontro erano presenti, per lo Stabilimento, il 

Direttore Marco Riva (mentre consegna le chiavi), il 

Responsabile del Personale e Organizzazione Gianluigi 

Zenoni (secondo da destra), il Responsabile Gestione e 

Relazioni Sindacali Antenore Truzzi (primo da destra) 

mentre, per la costituenda Sezione Apve di Mantova, 

Giuseppe Caserta (primo da sinistra) e Alberto Malacar-

ne (mentre riceve le chiavi). 

La posizione strategica della sede, posta all’interno di un 

luogo di passaggio sia di lavoratori dello stabilimento che 

di pensionati, pone le basi per opportunità di incontro e 

di condivisione delle finalità dell’Associazione, nonché le 

premesse per un suo allargamento.

La formalizzazione della nuova Sezione verrà ratificata 

nel prossimo CD Nazionale che si terrà entro la prima 

decade di ottobre; la Sezione, come previsto dallo Statu-

to e Regolamento, eleggerà quindi i suoi organi direttivi.

Le Sezioni Apve 

Torino

Genova

Crema

Mantova
Mestre

Ravenna

Livorno

Matelica

Ortona

Palermo

Gela

Gagliano

Taranto

Civitella Roveto
Roma

Rho

SDM
Sannazzaro

Fiorenzuola

Costituzione della nuova Sezione Apve 
di Mantova

L

A cura di Alberto Malacarne

L’APVE ha incontrato Versalis nel 2019 

in occasione della premiazione degli 

Istituti Superiori di San Donato Milanese 

per il Concorso Mattei, dove le tre classi 

vincitrici sono state portate in gita pre-

mio presso lo Stabilimento di Mantova.

La disponibilità del Management locale 

di Versalis e la simpatia con cui siamo 

stati accolti, ci ha spinto, come Apve, a 

continuare a mantenere i contatti con i 

colleghi dello Stabilimento, per aprire una sezione 

dell’Associazione in questa città. 

Ne è seguito, a giugno, un incontro tra neo-pensionati 

Versalis, Apve Nazionale e San Donato con la Direzione 

dello Stabilimento la quale, condividen-

do lo spirito e gli scopi dell’Associazione, 

si è resa disponibile a fornire un adegua-

to supporto infrastrutturale per tale 

iniziativa.

All’incontro di giugno erano presenti da 

sinistra verso destra: Antenore Truzzi, 

Responsabile Gestione e Relazioni Sinda-

cali, Luigi Carmignola, Tesoriere Nazio-

nale Apve, Emilio Sonson, Segretario Nazionale Apve, 

Marco Riva, Direttore dello Stabilimento, Innocenzo Tito-

ne, Presidente Apve, Alberto Malacarne, Cofondatore 

Apve Mantova, Sandro Maniga, Presidente Sezione Apve 

di S. Donato Milanese.

Nel frattempo, nonostante il periodo estivo e grazie al 

passaparola, sono iniziate le prime adesioni all’Associa-

zione da parte di pensionati e lavoratori dello stabilimen-

to che hanno apprezzato l’iniziativa e le relative finalità. 

A fine agosto avevano già superato le 20 unità. 

Nel rispetto del cronoprogramma concordato a giugno 

2023, la Direzione dello stabilimento ha consegnato il 12 

settembre ai promotori dell’Apve di Mantova, le chiavi 

della saletta arredata che ne ospiterà la sede.

[Segue a pag. 7]
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APVE

In materia di Previdenza

Sul FASIE: Commenti e Suggerimenti 
per i Prosecutori Volontari

Problematiche FASIE

Sul FASIE e le sue problematiche

Sul FISDE

a cura di Gabriella Erfini

a cura di Francesco Massaro

a cura di Antonio Libri

Su richiesta dei nostri soci pensionati 

iscritti al Fasie (prosecutori volontari) la 

sezione Apve di Roma ha tenuto alcune 

riunioni nel corso delle quali è stato 

manifestato un forte senso di disagio e 

preoccupazione a seguito di decisioni 

riportate e ribadite nei Rendiconti 

Finanziari FASIE di questi ultimi anni.

IL Fondo Assistenza Sanitaria Integrativa 

Energia nell’ambito del Protocollo Welfa-

re del 19/12/2007 assicura l’assistenza

sanitaria integrativa in egual misura a 

tutti i lavoratori Eni ed agli ex lavoratori in

pensione (cosiddetti prosecutori volonta-

ri) che hanno optato per continuare ad

usufruire dell’assistenza sanitaria inte-

grativa in accordo con lo Statuto attuale 

del Fondo e con quelli dei precedenti 

Fondi sanitari integrativi, dai quali trae

origine il Fasie stesso.

Secondo questa impostazione furono 

adottate alcune decisioni:

Ÿ A ciascun associato era consentito di 

poter aderire al Fondo sia come 

dipendente sia ampliando la co-

pertura ai familiari conviventi.

Ÿ La validità del periodo di copertura 

inizialmente era prevista fino all’età 

di 72 anni, successivamente prolun-

gata a 75, poi a 80 ed infine alla 

durata dell’intera vita.

Ÿ L’introduzione della copertura sa-

nitaria collettiva ha permesso di 

affrontare gravi problematiche sa-

nitarie tramite una avanzata forma 

solidaristica ripartendo il rischio 

sull’intera platea degli iscritti.

Ÿ Ciò ha condotto a benefici conside-

revoli:

Ÿ L’adesione da parte di un notevole 

numero di dipendenti e familiari in 

età avanzata e la conseguente 

capitalizzazione dei premi versati 

ha prodotto l’accumulo dei fondi 

che sarebbero stati utili per natu-

rali bisogni insorgenti nell’età più 

matura (soprattutto dopo l’età 

preventivabile considerata all’e-

poca di 80 anni), quindi in modo 

particolare per i pensionati Prose-

cutori volontari e loro familiari

Ÿ Le risorse economiche del Fondo, 

opportunamente investite, hanno 

contribuito a costituire il patrimo-

nio del Fasie.

E veniamo alle problematiche che i 

nostri Prosecutori volontari hanno 

evidenziato:

1. L’assistenza sanitaria indiretta dal 

2020 è stata penalizzata con la creazio-

ne di un tariffario che riduce notevol-

mente i rimborsi delle visite specialisti-

che che erano previsti in precedenza. Si 

è passati dal 70% di rimborso della 

spesa ad una quota fissa di rimborso di 

massimo 65 euro.

2. La consultazione del tariffario è abba-

stanza difficoltosa e le descrizioni ne 

rendono complessa l’interpretazione. A 

questo si aggiungono le difficoltà di 

non potere interloquire direttamente 

con il FASIE; il call center appare agli 

associati del tutto insufficiente.

3. Gli aumenti della quota di contribu-

zione, in passato già richiesti, vengono 

di nuovo riproposti per sanare il deficit 

esclusivamente per la categoria dei 

Prosecutori volontari. Questo è ben 

evidenziato a pag. 6 del rendiconto 

Finanziario dell’esercizio chiuso al 

31/12/2022.

4. Nello Statuto all’art. 8 è prevista la 

Consulta costituita in forma paritetica 

da 12 membri rappresentanti le parti 

stipulanti il Fasie, con un presidente 

espresso dalla parte datoriale e con 

compiti ben puntualizzati tra i quali 

quello di esprimere parere preventivo 

sulle “coperture, i rimborsi e quote di 

partecipazione “.

CONSIDERAZIONI FINALI

La nostra Sezione, solidale con i nostri 

associati, ribadisce comunque agli 

stessi di utilizzare sempre di più le strut-

ture convenzionate con il Fasie ma 

ritiene che vi siano sufficienti elementi 

per poter chiedere ai Vertici del Fasie e a 

Confindustria Energia un’analisi appro-

fondita della situazione, in particolare 

per evitare ulteriori aumenti dei contri-

buti da parte dei Prosecutori volontari. 

Ci chiediamo dov’è lo spirito di solida-

rietà quando per sanare il deficit della 

categoria dei Prosecutori volontari, che 

sono la parte più debole del Fasie, si 

prevede di aumentare le loro quote di 

contribuzione? Non possono essere 

sanate nell’ambito del bilancio globale 

del Fasie?

P.S. Le problematiche evidenziate ovvia-

mente interessano tutti i lavoratori che 

andranno in pensione nei prossimi anni.

Come avrete già letto sull’Apve Notizie di aprile - giugno, i 

Prosecutori Volontari iscritti al FASIE hanno delle proble-

matiche e delle difficoltà. 

Per i Prosecutori Volontari, che hanno contribuito alla 

costituzione del FASIE ed alla sua prosecuzione, è stato 

adottato un rimborso predefinito, a “Tariffario” e non “a 

percentuale”, per le prestazioni non effettuate presso 

strutture e medici convenzionati.

Per la tutela dei Prosecutori Volontari speriamo si ritorni 

alla Solidarietà fra tutti gli iscritti in servizio e in pensione. I 

Prosecutori non hanno la possibilità di sottoscrivere altre 

assicurazioni proprio per l’età, se non a cifre proibitive, e 

diventerà più difficile avere l’assistenza necessaria dopo 

che hanno sostenuto il fondo per decenni quando erano 

giovani ed operativi.

Vorrei richiamare l’attenzione anche su problematiche 

più comuni che ho riscontrato e dare alcune brevi infor-

mazioni:

Ÿ Se un iscritto al FASIE da dipendente desidera diven-

tare un Prosecutore Volontario,

l’iscrizione deve essere continua-

tiva. Deve compilare e sottoscri-

vere un apposito modulo predi-

sposto dal Fondo e presentare la

domanda entro il 1° dicembre. Il

diritto può essere esteso ai fami-

liari, sempre che gli stessi siano

iscritti all’atto del pensionamento. 

Ÿ Il M.A.V. è inviato dal FASIE per il pagamento della quo-

ta annua del Prosecutore Volontario, utile per evitare

errori nella trascrizione dei dati. Purtroppo molti non lo

ricevono e quindi è necessario verificare l’indirizzo

comunicato, completo di numero civico e cap.

Ÿ L'importo da versare va comunque controllato per

verificare se corrisponde alla quota per l’Opzione

Sanitaria sottoscritta, comprensiva del costo per dei

familiari, se iscritti.

Ÿ Non sono rimborsabili le spese per prestazioni odon-

toiatriche per gli iscritti ultraottantenni. È opportuno

quindi, per gli 80enni, variare l’Opzione Sanitaria, (da

Extra a Standard che ha un costo inferiore), compi-

lando un apposito modulo di richiesta da inviare

entro il 1° dicembre direttamente al Fondo.

Ÿ Per alcune visite specialistiche (psicologiche, neurolo-

giche, psichiatriche, dietologiche e di chirurgia plasti-

ca) è necessaria l’indicazione della diagnosi per essere

rimborsate.

Ÿ Eventuali reclami per il mancato

rimborso delle pratiche devono

essere presentati per iscritto entro

60 giorni dalla data della risposta

negativa, o per posta raccomanda-

ta al Consiglio di Amministrazione

del Fasie o attraverso l’indirizzo di

posta elettronica certificata.

Nel mese di giugno, la Sezione di Roma, come preannun-

ciato nel precedente numero di Apve Notizie, ha predi-

sposto, sulla base degli incontri con i Soci iscritti al Fasie, il 

documento relativo alle problematiche Fasie e l’ha inviato 

alla Segreteria Nazionale, suggerendo di trasmetterlo a 

tutti i Presidenti delle Sezioni Apve, per condividerlo ed 

integrarlo con eventuali osservazioni. Riportiamo il testo 

di tale documento, nel riquadro della pagina seguente.

L’Eni, nell’ottica di implementare ulteriormente il welfa-

re aziendale, ha in corso una serie di iniziative rivolte alla 

pluralità dei propri dipendenti sia a livello dirigenziale 

che a quello impiegatizio.

In tale ottica sono in corso importanti modifiche nel 

regime attuale del FISDE a favore dei dirigenti in servizio 

e di quelli in pensione; le parti istitutive del FISDE (Eni e 

CORDENI) stanno elaborando dei protocolli di intesa a 

integrazione di quelli esisten-

ti, che richiederanno ancora 

qualche tempo per essere 

definiti in tutte le loro componenti. Non appena stabili-

ti, gli stessi verranno comunicati ai Soci Apve rientranti 

nella copertura sanitaria del FISDE, sia direttamente dal 

Fondo, che per il tramite della nostra Rivista. Contiamo 

che ciò avvenga in tempo per il prossimo numero.

L’Apve, quale Associazione 

dei Pionieri e Veterani dell’Eni, 

intende seguitare a svolgere 

una funzione di aiuto 

agli iscritti Apve 

verso il FASIE e il FISDE

Luglio - Settembre 2023Luglio - Settembre 2023
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a cura di Antonio Libri

Su richiesta dei nostri soci pensionati 

iscritti al Fasie (prosecutori volontari) la 

sezione Apve di Roma ha tenuto alcune 

riunioni nel corso delle quali è stato 

manifestato un forte senso di disagio e 

preoccupazione a seguito di decisioni 

riportate e ribadite nei Rendiconti 

Finanziari FASIE di questi ultimi anni.

IL Fondo Assistenza Sanitaria Integrativa 

Energia nell’ambito del Protocollo Welfa-

re del 19/12/2007 assicura l’assistenza 

sanitaria integrativa in egual misura a 

tutti i lavoratori Eni ed agli ex lavoratori in 

pensione (cosiddetti prosecutori volonta-

ri) che hanno optato per continuare ad 

usufruire dell’assistenza sanitaria inte-

grativa in accordo con lo Statuto attuale 

del Fondo e con quelli dei precedenti 

Fondi sanitari integrativi, dai quali trae 

origine il Fasie stesso.

Secondo questa impostazione furono 

adottate alcune decisioni:

Ÿ A ciascun associato era consentito di

poter aderire al Fondo sia come

dipendente sia ampliando la co-

pertura ai familiari conviventi.

Ÿ La validità del periodo di copertura

inizialmente era prevista fino all’età

di 72 anni, successivamente prolun-

gata a 75, poi a 80 ed infine alla

durata dell’intera vita.

Ÿ L’introduzione della copertura sa-

nitaria collettiva ha permesso di

affrontare gravi problematiche sa-

nitarie tramite una avanzata forma

solidaristica ripartendo il rischio

sull’intera platea degli iscritti.

Ÿ Ciò ha condotto a benefici conside-

revoli:

Ÿ L’adesione da parte di un notevole

numero di dipendenti e familiari in

età avanzata e la conseguente

capitalizzazione dei premi versati

ha prodotto l’accumulo dei fondi

che sarebbero stati utili per natu-

rali bisogni insorgenti nell’età più

matura (soprattutto dopo l’età

preventivabile considerata all’e-

poca di 80 anni), quindi in modo

particolare per i pensionati Prose-

cutori volontari e loro familiari

Ÿ Le risorse economiche del Fondo,

opportunamente investite, hanno

contribuito a costituire il patrimo-

nio del Fasie.

E veniamo alle problematiche che i 

nostri Prosecutori volontari hanno 

evidenziato:

1. L’assistenza sanitaria indiretta dal

2020 è stata penalizzata con la creazio-

ne di un tariffario che riduce notevol-

mente i rimborsi delle visite specialisti-

che che erano previsti in precedenza. Si

è passati dal 70% di rimborso della

spesa ad una quota fissa di rimborso di

massimo 65 euro.

2. La consultazione del tariffario è abba-

stanza difficoltosa e le descrizioni ne

rendono complessa l’interpretazione. A

questo si aggiungono le difficoltà di

non potere interloquire direttamente

con il FASIE; il call center appare agli

associati del tutto insufficiente.

3. Gli aumenti della quota di contribu-

zione, in passato già richiesti, vengono

di nuovo riproposti per sanare il deficit 

esclusivamente per la categoria dei 

Prosecutori volontari. Questo è ben 

evidenziato a pag. 6 del rendiconto 

Finanziario dell’esercizio chiuso al 

31/12/2022.

4. Nello Statuto all’art. 8 è prevista la

Consulta costituita in forma paritetica

da 12 membri rappresentanti le parti

stipulanti il Fasie, con un presidente

espresso dalla parte datoriale e con

compiti ben puntualizzati tra i quali

quello di esprimere parere preventivo

sulle “coperture, i rimborsi e quote di

partecipazione “.

CONSIDERAZIONI FINALI

La nostra Sezione, solidale con i nostri 

associati, ribadisce comunque agli 

stessi di utilizzare sempre di più le strut-

ture convenzionate con il Fasie ma 

ritiene che vi siano sufficienti elementi 

per poter chiedere ai Vertici del Fasie e a 

Confindustria Energia un’analisi appro-

fondita della situazione, in particolare 

per evitare ulteriori aumenti dei contri-

buti da parte dei Prosecutori volontari. 

Ci chiediamo dov’è lo spirito di solida-

rietà quando per sanare il deficit della 

categoria dei Prosecutori volontari, che 

sono la parte più debole del Fasie, si 

prevede di aumentare le loro quote di 

contribuzione? Non possono essere 

sanate nell’ambito del bilancio globale 
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P.S. Le problematiche evidenziate ovvia-

mente interessano tutti i lavoratori che 

andranno in pensione nei prossimi anni.

Come avrete già letto sull’Apve Notizie di aprile - giugno, i 

Prosecutori Volontari iscritti al FASIE hanno delle proble-

matiche e delle difficoltà. 

Per i Prosecutori Volontari, che hanno contribuito alla 

costituzione del FASIE ed alla sua prosecuzione, è stato 

adottato un rimborso predefinito, a “Tariffario” e non “a 

percentuale”, per le prestazioni non effettuate presso 

strutture e medici convenzionati.

Per la tutela dei Prosecutori Volontari speriamo si ritorni 

alla Solidarietà fra tutti gli iscritti in servizio e in pensione. I 

Prosecutori non hanno la possibilità di sottoscrivere altre 

assicurazioni proprio per l’età, se non a cifre proibitive, e 

diventerà più difficile avere l’assistenza necessaria dopo 

che hanno sostenuto il fondo per decenni quando erano 

giovani ed operativi.

Vorrei richiamare l’attenzione anche su problematiche 

più comuni che ho riscontrato e dare alcune brevi infor-

mazioni:

Ÿ Se un iscritto al FASIE da dipendente desidera diven-

tare un Prosecutore Volontario, 

l’iscrizione deve essere continua-

tiva. Deve compilare e sottoscri-

vere un apposito modulo predi-

sposto dal Fondo e presentare la 

domanda entro il 1° dicembre. Il 

diritto può essere esteso ai fami-

liari, sempre che gli stessi siano 

iscritti all’atto del pensionamento. 

Ÿ Il M.A.V. è inviato dal FASIE per il pagamento della quo-

ta annua del Prosecutore Volontario, utile per evitare 

errori nella trascrizione dei dati. Purtroppo molti non lo

ricevono e quindi è necessario verificare l’indirizzo 

comunicato, completo di numero civico e cap.

Ÿ L'importo da versare va comunque controllato per 

verificare se corrisponde alla quota per l’Opzione 

Sanitaria sottoscritta, comprensiva del costo per dei 

familiari, se iscritti. 

Ÿ Non sono rimborsabili le spese per prestazioni odon-

toiatriche per gli iscritti ultraottantenni. È opportuno 

quindi, per gli 80enni, variare l’Opzione Sanitaria, (da 

Extra a Standard che ha un costo inferiore), compi-

lando un apposito modulo di richiesta da inviare 

entro il 1° dicembre direttamente al Fondo.

Ÿ Per alcune visite specialistiche (psicologiche, neurolo-

giche, psichiatriche, dietologiche e di chirurgia plasti-

ca) è necessaria l’indicazione della diagnosi per essere 

rimborsate.

Ÿ Eventuali reclami per il mancato 

rimborso delle pratiche devono

essere presentati per iscritto entro 

60 giorni dalla data della risposta

negativa, o per posta raccomanda-

ta al Consiglio di Amministrazione 

del Fasie o attraverso l’indirizzo di 

posta elettronica certificata.

Nel mese di giugno, la Sezione di Roma, come preannun-

ciato nel precedente numero di Apve Notizie, ha predi-

sposto, sulla base degli incontri con i Soci iscritti al Fasie, il 

documento relativo alle problematiche Fasie e l’ha inviato 

alla Segreteria Nazionale, suggerendo di trasmetterlo a 

tutti i Presidenti delle Sezioni Apve, per condividerlo ed 

integrarlo con eventuali osservazioni. Riportiamo il testo 

di tale documento, nel riquadro della pagina seguente.

L’Eni, nell’ottica di implementare ulteriormente il welfa-

re aziendale, ha in corso una serie di iniziative rivolte alla 

pluralità dei propri dipendenti sia a livello dirigenziale 

che a quello impiegatizio.

In tale ottica sono in corso importanti modifiche nel 

regime attuale del FISDE a favore dei dirigenti in servizio 

e di quelli in pensione; le parti istitutive del FISDE (Eni e 

CORDENI) stanno elaborando dei protocolli di intesa a 

integrazione di quelli esisten-

ti, che richiederanno ancora 

qualche tempo per essere 

definiti in tutte le loro componenti. Non appena stabili-

ti, gli stessi verranno comunicati ai Soci Apve rientranti 

nella copertura sanitaria del FISDE, sia direttamente dal 

Fondo, che per il tramite della nostra Rivista. Contiamo 

che ciò avvenga in tempo per il prossimo numero.

L’Apve, quale Associazione 

dei Pionieri e Veterani dell’Eni, 

intende seguitare a svolgere 

una funzione di aiuto 

agli iscritti Apve 

verso il FASIE e il FISDE
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dalla Sezione di Crema

GITA A PESCHIERA DEL GARDA 

E SOLFERINO

Venerdì 16 settembre 2023, con un 

gruppo di Soci della Sezione Apve di 

Crema, abbiamo partecipato ad una 

gita giornaliera organizzata da una 

agenzia viaggi locale, per visitare Pe-

schiera del Garda e Solferino.

Arrivati sul lago di Garda siamo stati 

accolti da una guida turistica, che ci ha 

accompagnato per tutta la giornata; 

nella mattina abbiamo visitato il centro 

cittadino di Peschiera del Garda con la 

sua fortezza, dal 9 luglio 2017 entrata a 

far parte del patrimonio dell’umanità 

UNESCO, nel sito seriale transnazionale 

“Opere di difesa veneziane tra XVI e XVII 

secolo: Stato da Terra-Stato da Mar 

occidentale”. 

Dopo un ottimo pranzo in un agrituri-

smo, abbiamo proseguito la gita visitan-

do Solferino, il cui nome e il luogo sono 

indistricabili dalla battaglia, epica e 

terribile, che decise le sorti della secon-

da guerra d’Indipendenza italiana, il 24 

giugno 1859, obbligando gli austriaci 

ad abbandonare la Lombardia e a ripie-

gare oltre il fiume Mincio.

D’obbligo la visita alla Rocca, una 

maestosa costruzione squadrata di 23 

metri di altezza, acquisita nel 1315 dal 

signore di Mantova Rinaldo Bonacolsi 

detto “Passerino”, restaurata nel 1611, 

e che, nel clima risorgimentale, venne 

detta “La Spia d’Italia”, in quanto la sua 

terrazza sommitale risultava ideale per 

controllare i movimenti verso il Veneto e 

fino al Lago di Garda.

Prima di rientrare a Crema, la guida ci ha 

fatto visitare il santuario della Madonna 

del Frassino, che sorge sul luogo ove 

l’11 maggio 1510 avvenne l’evento 

miracoloso, quando la Madonna appar-

ve al contadino Bartolomeo Broglia.
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Gela. Danneggiato il busto in memoria di Enrico Mattei, 

fondatore di Eni. 

Nella notte del 1° settembre, qualcuno si è accanito contro 

l’installazione, collocata a Macchitella, nella zona della movida 

e a ridosso di locali e altre attività commerciali.

Il busto è stato gettato a terra. 

L’intera dinamica, ripresa dai sistemi privati di videosorveglian-

za, è stata opera di un quarantenne del posto che ha qualche 

instabilità mentale, noto già per alcuni danneggiamenti 

perpetrati nel quartiere residenziale.

Eni farà denuncia, in quanto proprietaria. 

Il busto di Mattei adesso è stato messo al sicuro visto che 

bisognerà ricollocarlo prima del prossimo 27 Ottobre quando 

ci saranno le celebrazioni per il 61° anniversario della morte 

del fondatore.

La Raffineria di Gela provvederà al suo rispristino.

Corsi di inglese 

Come consuetudine ormai consolidata, 

a conclusione dei corsi di inglese, si è 

svolto il pranzo presso lo stabilimento 

balneare Aldebaran di Cogoleto. 

È stata una bellissima giornata di sole e 

quindi alcune persone hanno potuto 

prendere la prima tintarella in riva al 

dalla Sezione di Gela

dalla Sezione di Genova

[Segue a pag. 12]



www.pionierieni.it10
Apve Notizie

11
Apve Notizie

www.pionierieni.it

dalla Sezione di Crema

GITA A PESCHIERA DEL GARDA 

E SOLFERINO

Venerdì 16 settembre 2023, con un 

gruppo di Soci della Sezione Apve di 

Crema, abbiamo partecipato ad una 

gita giornaliera organizzata da una 

agenzia viaggi locale, per visitare Pe-

schiera del Garda e Solferino.

Arrivati sul lago di Garda siamo stati 

accolti da una guida turistica, che ci ha 

accompagnato per tutta la giornata; 

nella mattina abbiamo visitato il centro 

cittadino di Peschiera del Garda con la 

sua fortezza, dal 9 luglio 2017 entrata a 

far parte del patrimonio dell’umanità 

UNESCO, nel sito seriale transnazionale 

“Opere di difesa veneziane tra XVI e XVII 

secolo: Stato da Terra-Stato da Mar 

occidentale”. 

Dopo un ottimo pranzo in un agrituri-

smo, abbiamo proseguito la gita visitan-

do Solferino, il cui nome e il luogo sono 

indistricabili dalla battaglia, epica e 

terribile, che decise le sorti della secon-

da guerra d’Indipendenza italiana, il 24 

giugno 1859, obbligando gli austriaci 

ad abbandonare la Lombardia e a ripie-

gare oltre il fiume Mincio.

D’obbligo la visita alla Rocca, una 

maestosa costruzione squadrata di 23 

metri di altezza, acquisita nel 1315 dal 

signore di Mantova Rinaldo Bonacolsi 

detto “Passerino”, restaurata nel 1611, 

e che, nel clima risorgimentale, venne 

detta “La Spia d’Italia”, in quanto la sua 

terrazza sommitale risultava ideale per 

controllare i movimenti verso il Veneto e 

fino al Lago di Garda.

Prima di rientrare a Crema, la guida ci ha 

fatto visitare il santuario della Madonna 

del Frassino, che sorge sul luogo ove 

l’11 maggio 1510 avvenne l’evento 

miracoloso, quando la Madonna appar-

ve al contadino Bartolomeo Broglia.

DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE

DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE

Luglio - Settembre 2023Luglio - Settembre 2023

Gela. Danneggiato il busto in memoria di Enrico Mattei, 

fondatore di Eni. 

Nella notte del 1° settembre, qualcuno si è accanito contro 

l’installazione, collocata a Macchitella, nella zona della movida 

e a ridosso di locali e altre attività commerciali.

Il busto è stato gettato a terra. 

L’intera dinamica, ripresa dai sistemi privati di videosorveglian-

za, è stata opera di un quarantenne del posto che ha qualche 

instabilità mentale, noto già per alcuni danneggiamenti 

perpetrati nel quartiere residenziale.

Eni farà denuncia, in quanto proprietaria. 

Il busto di Mattei adesso è stato messo al sicuro visto che 

bisognerà ricollocarlo prima del prossimo 27 Ottobre quando 

ci saranno le celebrazioni per il 61° anniversario della morte 

del fondatore.

La Raffineria di Gela provvederà al suo rispristino.

Corsi di inglese 

Come consuetudine ormai consolidata, 

a conclusione dei corsi di inglese, si è 

svolto il pranzo presso lo stabilimento 

balneare Aldebaran di Cogoleto. 

È stata una bellissima giornata di sole e 

quindi alcune persone hanno potuto 

prendere la prima tintarella in riva al 

dalla Sezione di Gela

dalla Sezione di Genova

[Segue a pag. 12]



13
Apve Notizie

www.pionierieni.it12
Apve Notizie

www.pionierieni.it

mare e, perché no, fare una bella nuota-

ta in acque limpide e calde.

L’appuntamento a tavola era per le 

13.00 con menù tipicamente ligure a 

base di pasta al pesto, acciughe e totani 

fritti, pesce spada alla brace, vino bian-

co, dolce e caffè.

Trenino dei sapori e Lago d’Iseo

Siamo partiti da Genova su un conforte-

vole pullman della Praga Viaggi con l’ac-

compagnatrice Pamela. Ad Iseo la guida 

locale Concetto ci ha condotto alla visita 

della cittadina, ricca di storia e monu-

menti, che conserva ancora oggi la 

conformazione dell’antico borgo me-

dioevale. Saliti sul colorato Trenino dei 

Sapori in direzione Pisogne, abbiamo 

sorseggiato un aperitivo a base di Fran-

ciacorta bollicine, con salatini e stuzzi-

chini. A Pisogne abbiamo visitato la 

chiesa sconsacrata di Santa Maria della 

Neve del XV secolo, anche definita “La 

cappella Sistina dei poveri”. Risaliti a 

bordo abbiamo pranzato. Partenza del 

trenino con destinazione Sulzano, pit-

toresco borgo dove l’acqua lambisce le 

antiche case. All’arrivo, breve trasferi-

mento per l’imbarcadero, partenza in 

battello per Montisola e visita del carat-

teristico paese di Peschiera Maraglio, 

uno dei borghi più belli d’Italia, risalen-

do sino alla Chiesa di San Michele Ar-

cangelo. Alle 17.00 di nuovo imbarcati 

sul battello con ritorno ad Iseo e parten-

za per il rientro in serata a Genova.

San Rossore in carrozza e navigazione 

sull’Arno.

Una formidabile escursione a San Ros-

sore, con la visita del parco, seduti su un 

supersonico calesse trainato da due fieri 

cavalli bardi, ed una pomeridiana escur-

sione sull’Arno a bordo di un borbottan-

te battello fluviale, hanno reso indimen-

ticabile la nostra giornata. La giovane 

Manuela, nostra guida della giornata, e 

l’ottantenne cocchiere Antonio alla gui-

da del cigolante calesse, ci hanno mo-

strato la tenuta di San Rossore ed allieta-

to con battute in toscanaccio e vicende-

voli rimbrotti. Al pomeriggio navigazio-

ne sull’Arno con una guida che, lungo il 

percorso, ci ha spiegato palazzo su 

palazzo e con la loro storia anche quella 

della città che, osservata dall’acqua, ha 

sempre un panorama intrigante e sug-

gestivo. Alla fine, la visita della chiesa di 

San Pietro a Grado, dove si dice che Pie-

tro, arrivato dalla Palestina, celebrò la 

sua prima messa in Italia nel 44 d.C.

Soggiorno alle terme di Rogaska (30 

luglio – 6 agosto) – Rogaška Slatina è 

molto di più di un centro termale: si è 

sviluppata in un’interessante località, in 

cui quattro secoli di tradizione si intrec-

ciano con lo spirito contemporaneo. Il 

Grand Hotel Rogaška, meta della nostra 

gita, è situato nel cuore della città 

termale Rogaška Slatina e offre servizi 

per un soggiorno unico. Partenza al-

l’alba da Genova verso la frontiera slo-

vena e arrivo a Rogaška Slatina, nella 

parte orientale della Slovenia, vicino al 

confine con la Croazia. Le prime due 

giornate sono trascorse nel completo 

relax tra passeggiate nel bellissimo 

parco, nuotate, idromassaggi ed acqua-

gym nelle quattro piscine. Sono seguite 

le giornate dedicate di mattina al relax e 

di pomeriggio alle escursioni. Abbiamo 

visitato: Maribor, situata tra le colline 

della zona vinicola sul Fiume Drava; Ptuj, 

una delle città più antiche della Slo-

venia; Olimje, il cui castello del XVI 

secolo è attualmente un convento fran-

cescano; Celje che, dopo Lubiana e Ma-

ribor, è la città più grande della piccola 

ma incantevole Slovenia. Ultimo giorno, 

con un po’ di tristezza, partenza per 

l’Italia con sosta a Lubiana, capitale 

della Slovenia. È conosciuta per la popo-

lazione studentesca delle sue università e 

per gli spazi verdi, incluso il Parco Tivoli, il 

più vasto della città. Lungo le sponde del 

fiume Ljubljanica si allineano i caffè 

all’aperto. Il fiume divide la parte vecchia 

della città dalla zona più commerciale. 

Lubiana ospita molti musei, tra cui il 

Museo Nazionale della Slovenia, a carat-

tere storico, e il Museo d’Arte Moderna, 

che espone dipinti e sculture dell’arte 

slovena del XX secolo. Dopo le consuete 

soste lungo il percorso, in serata arrivia-

mo stanchi ma contenti a Genova.

Premiazione Socio novantenne sig. 

Paolino Volpi

Il Socio della Sezione di Rho - signor 

Paolino Volpi - ha visto costruire e de-

molire la Raffineria di Rho e il 17 dicem-

bre 2022 è stato premiato con la meda-

glia per aver raggiunto l’età di no-

vant’anni.

Presenti alla cerimonia tutti i Soci, anzia-

ni e giovani, che l’hanno conosciuto per-

ché storico Responsabile dell’Ammi-

nistrazione del Personale.

Negli ultimi tempi la Sezione di Ravenna è stata impegnata 

nell’organizzare una serie di eventi che si terranno nel mese di 

Ottobre. Tra questi, il convegno nazionale di studi su ENRICO 

MATTEI, che si svolgerà il 20 ottobre al Teatro Rasi, promosso dal 

Comune di Ravenna, con la partecipazione dell’Archivio storico 

di Eni e dove prenderanno parte autorevoli studiosi.

Gita al Castello di Masino

Il 7 giugno la Sezione di Rho ha organiz-

zato una gita al Castello di Masino, che 

domina la piana del Canavese. Dagli 

inizi dell’anno 1000 fortezza, quindi 

residenza e poi dimora di villeggiatura 

del nobile casato dei Malperga, che nel 

1988 l’ha ceduto al FAI. Attraverso una 

competente visita guidata è stata per-

corsa nelle varie stanze del castello la 

storia della contea, rappresentata da 

una ricchezza artistica molto ben curata 

di affreschi, mobili e suppellettili accu-

mulatisi con gusto nell’arco di un mil-

lennio. Il gruppo si è quindi trasferito sul 

vicino Lago di Viverone e, dopo il pranzo 

e una passeggiata pomeridiana su una 

sua riva, è rientrato in serata.

dalla Sezione di Rho

dalla Sezione di Ravenna

Alcune delle tappe del nostro viaggio
a Palermo e dintorni: 
Duomo di Monreale, 

Castello dei Conti di Modica ad Alcamo, 
Castello di Carini, 

Piazza Pretoria a Palermo.
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locale Concetto ci ha condotto alla visita 

della cittadina, ricca di storia e monu-

menti, che conserva ancora oggi la 

conformazione dell’antico borgo me-

dioevale. Saliti sul colorato Trenino dei 

Sapori in direzione Pisogne, abbiamo 

sorseggiato un aperitivo a base di Fran-

ciacorta bollicine, con salatini e stuzzi-

chini. A Pisogne abbiamo visitato la 

chiesa sconsacrata di Santa Maria della 

Neve del XV secolo, anche definita “La 

cappella Sistina dei poveri”. Risaliti a 

bordo abbiamo pranzato. Partenza del 

trenino con destinazione Sulzano, pit-

toresco borgo dove l’acqua lambisce le 

antiche case. All’arrivo, breve trasferi-

mento per l’imbarcadero, partenza in 

battello per Montisola e visita del carat-

teristico paese di Peschiera Maraglio, 

uno dei borghi più belli d’Italia, risalen-

do sino alla Chiesa di San Michele Ar-

cangelo. Alle 17.00 di nuovo imbarcati 

sul battello con ritorno ad Iseo e parten-

za per il rientro in serata a Genova.

San Rossore in carrozza e navigazione 

sull’Arno.

Una formidabile escursione a San Ros-

sore, con la visita del parco, seduti su un 

supersonico calesse trainato da due fieri 

cavalli bardi, ed una pomeridiana escur-

sione sull’Arno a bordo di un borbottan-

te battello fluviale, hanno reso indimen-

ticabile la nostra giornata. La giovane 

Manuela, nostra guida della giornata, e 

l’ottantenne cocchiere Antonio alla gui-

da del cigolante calesse, ci hanno mo-

strato la tenuta di San Rossore ed allieta-

to con battute in toscanaccio e vicende-

voli rimbrotti. Al pomeriggio navigazio-

ne sull’Arno con una guida che, lungo il 

percorso, ci ha spiegato palazzo su 

palazzo e con la loro storia anche quella 

della città che, osservata dall’acqua, ha 

sempre un panorama intrigante e sug-

gestivo. Alla fine, la visita della chiesa di 

San Pietro a Grado, dove si dice che Pie-

tro, arrivato dalla Palestina, celebrò la 

sua prima messa in Italia nel 44 d.C.

Soggiorno alle terme di Rogaska (30 

luglio – 6 agosto) – Rogaška Slatina è 

molto di più di un centro termale: si è 

sviluppata in un’interessante località, in 

cui quattro secoli di tradizione si intrec-

ciano con lo spirito contemporaneo. Il 

Grand Hotel Rogaška, meta della nostra 

gita, è situato nel cuore della città 

termale Rogaška Slatina e offre servizi 

per un soggiorno unico. Partenza al-

l’alba da Genova verso la frontiera slo-

vena e arrivo a Rogaška Slatina, nella 

parte orientale della Slovenia, vicino al 

confine con la Croazia. Le prime due 

giornate sono trascorse nel completo 

relax tra passeggiate nel bellissimo 

parco, nuotate, idromassaggi ed acqua-

gym nelle quattro piscine. Sono seguite 

le giornate dedicate di mattina al relax e 

di pomeriggio alle escursioni. Abbiamo 

visitato: Maribor, situata tra le colline 

della zona vinicola sul Fiume Drava; Ptuj, 

una delle città più antiche della Slo-

venia; Olimje, il cui castello del XVI 

secolo è attualmente un convento fran-

cescano; Celje che, dopo Lubiana e Ma-

ribor, è la città più grande della piccola 

ma incantevole Slovenia. Ultimo giorno, 

con un po’ di tristezza, partenza per 

l’Italia con sosta a Lubiana, capitale 

della Slovenia. È conosciuta per la popo-

lazione studentesca delle sue università e 

per gli spazi verdi, incluso il Parco Tivoli, il 

più vasto della città. Lungo le sponde del 

fiume Ljubljanica si allineano i caffè 

all’aperto. Il fiume divide la parte vecchia 

della città dalla zona più commerciale.

Lubiana ospita molti musei, tra cui il 

Museo Nazionale della Slovenia, a carat-

tere storico, e il Museo d’Arte Moderna,

che espone dipinti e sculture dell’arte 

slovena del XX secolo. Dopo le consuete

soste lungo il percorso, in serata arrivia-

mo stanchi ma contenti a Genova.

Premiazione Socio novantenne sig. 

Paolino Volpi

Il Socio della Sezione di Rho - signor 

Paolino Volpi - ha visto costruire e de-

molire la Raffineria di Rho e il 17 dicem-

bre 2022 è stato premiato con la meda-

glia per aver raggiunto l’età di no-

vant’anni.

Presenti alla cerimonia tutti i Soci, anzia-

ni e giovani, che l’hanno conosciuto per-

ché storico Responsabile dell’Ammi-

nistrazione del Personale.

Negli ultimi tempi la Sezione di Ravenna è stata impegnata 

nell’organizzare una serie di eventi che si terranno nel mese di 

Ottobre. Tra questi, il convegno nazionale di studi su ENRICO

MATTEI, che si svolgerà il 20 ottobre al Teatro Rasi, promosso dal 

Comune di Ravenna, con la partecipazione dell’Archivio storico 

di Eni e dove prenderanno parte autorevoli studiosi.

Gita al Castello di Masino

Il 7 giugno la Sezione di Rho ha organiz-

zato una gita al Castello di Masino, che 

domina la piana del Canavese. Dagli 

inizi dell’anno 1000 fortezza, quindi 

residenza e poi dimora di villeggiatura 

del nobile casato dei Malperga, che nel 

1988 l’ha ceduto al FAI. Attraverso una 

competente visita guidata è stata per-

corsa nelle varie stanze del castello la 

storia della contea, rappresentata da 

una ricchezza artistica molto ben curata 

di affreschi, mobili e suppellettili accu-

mulatisi con gusto nell’arco di un mil-

lennio. Il gruppo si è quindi trasferito sul 

vicino Lago di Viverone e, dopo il pranzo 

e una passeggiata pomeridiana su una 

sua riva, è rientrato in serata.

dalla Sezione di Rho

dalla Sezione di Ravenna

Alcune delle tappe del nostro viaggio
a Palermo e dintorni: 
Duomo di Monreale, 

Castello dei Conti di Modica ad Alcamo, 
Castello di Carini, 

Piazza Pretoria a Palermo.
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Dal 4 all’11 giugno il gruppo Apve di 

Torino ha effettuato il soggiorno sull’iso-

la di Ischia, località sempre molto richie-

sta dai nostri associati.

Il tempo è stato clemente permettendo 

ai partecipanti, circa una quarantina di 

persone, di effettuare alcune escursioni 

sulle vicine isole di Procida e Capri, non-

chè Amalfi e Positano.

La struttura alberghiera disponeva di 

una gradevole piscina ma molti hanno 

preferito effettuare vita da spiaggia e 

bagni in mare. Il turismo locale era mol-

to scarso e le strutture attendevano 

l’arrivo della stagione turistica.

L’andata e il ritorno è stato effettuato 

utilizzando il treno “FRECCIA ROSSA” 

rivelatosi un mezzo molto affidabile.

PROGETTO MOTEL

Come preannunciato nell’assemblea dei 

Soci del 20 aprile 2023, nel mese di 

giugno è partito il progetto Motel per la 

realizzazione del previsto documentario. 

Sono state realizzate le prime interviste 

condotte da Marco Migliozzi con la 

partecipazione di Francesco Massaro; si 

proseguirà nei mesi successivi con le 

ulteriori interviste e riprese video degli ex 

motel da visitare. 

CHIUSURA ESTIVA

La sezione di Roma è stata chiusa nei 

mesi di luglio ed agosto ed ha ripreso le 

attività dal 4 settembre.

QUESTIONARIO

In data 8 settembre è stato inviato a 

tutti i Soci dotati di mail un questionario 

da compilare on line, il cui contenuto è 

stato messo a punto nel mese di giugno 

ed approvato dal consiglio di Sezione. 

Trattasi di un sondaggio finalizzato a 

programmare le attività della Sezione 

per gli anni 2023/2024.

INCONTRO CULTURALE

Il 14 settembre presso la nostra sede si è 

tenuto l’incontro culturale sulla Roma 

Barocca “BERNINI E BORROMINI DUE 

GENI A CONFRONTO” con la bella pre-

sentazione del nostro socio Giuseppe 

Sfligiotti che si è avvalso di documenta-

zione audiovisiva. 

Erano presenti numerosi Soci che hanno 

animato l’incontro con domande e 

interventi, accendendo un piacevole 

dibattito. Si è anche convenuto di preve-

dere mensilmente questi incontri.

CONFERENZA SULLA SICUREZZA

In considerazione della particolare situa-

zione che sta attraversando il Comune di 

San Donato Milanese, dove negli ultimi 

tempi si sono moltiplicati episodi di 

furti, truffe ed assalti ad esercizi com-

merciali di ben 50 – la Sezione di San 

Donato Milanese, in data 24 maggio, ha 

invitato presso Cascina Roma il Coman-

dante della locale Stazione dei Carabi-

nieri.

Il responsabile ha illustrato ai Soci alcuni 

importanti accorgimenti atti ad evitare 

di incorrere in queste truffe.

La spiegazione è stata molto interessan-

te ed esauriente, supportata da dovizie 

di suggerimenti operativi e le numerose 

persone presenti sono rimaste partico-

larmente soddisfatte, chiedendo di po-

ter ripetere questi incontri.

dalla Sezione di Torinodalla Sezione di Roma

dalla Sezione di San Donato Milanese
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disce inoltre i target che la società si è prefissata per 

raggiungere l’obiettivo della neutralità carbonica al 

2050. 

26 Luglio 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Eni e SLB annunciano un’alleanza per l’analisi e il moni-

toraggio dell’integrità delle pipeline tramite sistema 

vibroacustico (e-vpms®). Una tecnologia, sviluppata 

internamente da Eni, per aumentare la sicurezza, l’af-

fidabilità e la sostenibilità delle condotte.

27 Luglio 2023 

COMUNICAZIONI CDA

Il Consiglio di Amministrazione Eni ha deliberato la pri-

ma tranche dell’erogazione in luogo del dividendo 

2023: � 0,24 per azione.

3 Agosto 2023 

RISORSE NATURALI

Eni ha formalizzato oggi alla controparte libica NOC la 

revoca dello stato di Forza Maggiore sulle aree esplorati-

ve A e B (onshore), e C (offshore), di cui Eni è operatore 

con una quota del 42,5%, con BP al 42,5% e Libyan 

Investment Authority al 15%.

28 Agosto 2023 

RISORSE NATURALI

Eni ha avviato oggi la produzione di olio e gas dal giaci-

mento di Baleine, nelle acque profonde della Costa 

d’Avorio. Questo traguardo arriva a meno di due anni 

dalla scoperta nel settembre 2021, e a meno di un anno 

e mezzo dalla Decisione Finale di Investimento. Si tratta 

del primo progetto di produzione a emissioni zero.

1 Settembre 2023 

RAFFINAZIONE E BIORAFFINAZIONE | MOBILITÀ SOSTENIBILE

Nasce Enilive, nuovo brand di Eni Sustainable Mobility, la 

società dedicata alla bioraffinazione, alla produzione di 

biometano, alle soluzioni di smart mobility, tra cui il car 

sharing Enjoy, e alla commercializzazione e distribuzione 

di tutti i vettori energetici per la mobilità, anche attraver-

so le oltre 5.000 Enilive Station in Europa.

4 Settembre 2023 

INCONTRI E ACCORDI | CHIMICA

Il Gruppo Flo, marchio storico specializzato nella produ-

zione di stoviglie e contenitori per alimenti, e Versalis 

(Eni) presentano R-Hybrid: il primo bicchiere per distri-

buzione automatica realizzato con polistirene riciclato 

da post consumo. 

Si tratta di un’importante innovazione nel campo del 

Food Packaging, verso un sistema di riciclo più virtuoso 

con un’efficiente riutilizzo delle risorse; anche R-Hybrid 

infatti è a sua volta riciclabile.

7 Settembre 2023 

INCONTRI E ACCORDI | MOBILITÀ SOSTENIBILE

È stato presentato il progetto “ALT Stazione del Gusto”, 

una collaborazione di Enilive, brand di Eni Sustainable 

Mobility, e Accademia Niko Romito. 

Il primo ristorante in partnership, aprirà al pubblico il 20 

settembre a Roma, nella storica stazione di servizio Eni, 

in viale America all’EUR. L’obiettivo è raggiungere 100 

aperture nel quadriennio a cominciare dalle principali 

città italiane.

15 Settembre 2023 

RISORSE NATURALI

Eni annuncia che la sua affiliata nel Regno Unito (Eni UK) 

ha ricevuto da parte dell’Autorità Britannica l’assegna-
2

zione della licenza per lo stoccaggio di CO per il giaci-

mento a gas depletato di Hewett, ubicato a circa 20 km 

al largo di Bacton, nella parte meridionale del Mare del 

Nord del Regno Unito.
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   27 Giugno 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Il Presidente di Cipro, Nikos Christodoulides, ha incontra-

to l’Amministratore delegato di Eni, Claudio Descalzi, 

per discutere delle attività della Compagnia nel Paese.

   30 Giugno 2023  

ECONOMIA CIRCOLARE | RAFFINAZIONE E BIORAFFINAZIONE

È on air sulle principali emittenti radiofoniche del Kenya 

la campagna per promuovere la raccolta degli oli ali-

mentari esausti realizzata da Eni. Il progetto di economia 

circolare è stato avviato nel Paese per contribuire alla 

gestione degli UCO (Used Cooking Oil) evitandone la 

dispersione nell’ambiente ed il riutilizzo improprio: una 

volta raccolti, gli oli possono avere una seconda vita ed 

essere trasformati in biocarburanti nelle bioraffinerie di 

Eni Sustainable Mobility.

   8 Luglio 2023 

RISORSE NATURALI | GLOBAL GAS & LNG

Eni ha consegnato oggi un carico di 90 milioni di metri 

cubi di gas, proveniente dall’Algeria, al terminale di 

rigassificazione di SNAM a Piombino. Le operazioni di 

discarica avvengono in seguito al completamento della 

fase di test e sanciscono l’avvio della fase commerciale 

del terminale.

   10 Luglio 2023 

ENERGIE RINNOVABILI

GreenIT, la joint venture italiana nata nel 2021, parteci-

pata al 51% da Plenitude (Eni) e al 49% da CDP Equity 

(Gruppo CDP) e attiva nella produzione di energia elettri-

ca da fonti rinnovabili, ha sottoscritto un accordo con le 

società Hive Energy Limited e SunLeonard Energy Limited 

per lo sviluppo di quattro progetti fotovoltaici che avran-

no una capacità complessiva fino a 200 MW. Gli impianti 

sorgeranno in Puglia, Sicilia e Lazio e saranno realizzati 

adottando la tecnologia agrivoltaica che prevede l’instal-

lazione di strutture sopraelevate con l’obiettivo di creare 

una sinergia virtuosa tra agricoltura e produzione di 

energia da fonti rinnovabili.

   11 Luglio 2023 

ENERGIE RINNOVABILI

Eni, in collaborazione con Assarmatori e Confitarma, ha 

presentato il documento “La rotta verso il net zero. Insie-

me per decarbonizzare il settore marittimo” a cui hanno 

contribuito tre delle più grandi aziende produttrici di 

motori navali oltre a Unem, Federchimica/Assogasliquidi, 

Assocostieri e RINA. Il progetto ha definito un documen-

to per la preparazione di motori a ridotta intensità car-

bonica.

   13 Luglio 2023 

RICERCA, SVILUPPO E TECNOLOGIA

Eni rende noti i nomi dei ricercatori e scienziati vincitori 

della quindicesima edizione di Eni Award, il premio isti-

tuito nel 2007 e divenuto nel corso degli anni un punto 

di riferimento a livello internazionale per la ricerca nei 

campi dell’energia e dell’ambiente. Eni Award ha lo 

scopo di promuovere innovazioni d’avanguardia in ambi-

to efficienza energetica, rinnovabili, decarbonizzazione.

Il premio Transizione Energetica, uno dei tre riconosci-

menti principali, è stato assegnato ex aequo a Yu Huang, 

della University of California (Los Angeles, USA) e Jeffrey 

R. Long, della University of California (Berkeley, USA).

   20 Luglio 2023 

CHIMICA | ENERGIE RINNOVABILI

Versalis, società chimica di Eni, ha pubblicato il Report di 

Sostenibilità 2022 nel quale racconta il suo contributo 

allo sviluppo di modelli più sostenibili e circolari, in linea 

con la strategia e i valori di Eni. Il documento approfon-
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zione della licenza per lo stoccaggio di CO  per il giaci-

mento a gas depletato di Hewett, ubicato a circa 20 km 

al largo di Bacton, nella parte meridionale del Mare del 

Nord del Regno Unito.
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27 Giugno 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Il Presidente di Cipro, Nikos Christodoulides, ha incontra-

to l’Amministratore delegato di Eni, Claudio Descalzi, 

per discutere delle attività della Compagnia nel Paese.

30 Giugno 2023  

ECONOMIA CIRCOLARE | RAFFINAZIONE E BIORAFFINAZIONE

È on air sulle principali emittenti radiofoniche del Kenya 

la campagna per promuovere la raccolta degli oli ali-

mentari esausti realizzata da Eni. Il progetto di economia 

circolare è stato avviato nel Paese per contribuire alla 

gestione degli UCO (Used Cooking Oil) evitandone la 

dispersione nell’ambiente ed il riutilizzo improprio: una 

volta raccolti, gli oli possono avere una seconda vita ed 

essere trasformati in biocarburanti nelle bioraffinerie di 

Eni Sustainable Mobility.

8 Luglio 2023 

RISORSE NATURALI | GLOBAL GAS & LNG

Eni ha consegnato oggi un carico di 90 milioni di metri 

cubi di gas, proveniente dall’Algeria, al terminale di 

rigassificazione di SNAM a Piombino. Le operazioni di 

discarica avvengono in seguito al completamento della 

fase di test e sanciscono l’avvio della fase commerciale 

del terminale.

10 Luglio 2023 

ENERGIE RINNOVABILI

GreenIT, la joint venture italiana nata nel 2021, parteci-

pata al 51% da Plenitude (Eni) e al 49% da CDP Equity 

(Gruppo CDP) e attiva nella produzione di energia elettri-

ca da fonti rinnovabili, ha sottoscritto un accordo con le 

società Hive Energy Limited e SunLeonard Energy Limited 

per lo sviluppo di quattro progetti fotovoltaici che avran-

no una capacità complessiva fino a 200 MW. Gli impianti 

sorgeranno in Puglia, Sicilia e Lazio e saranno realizzati 

adottando la tecnologia agrivoltaica che prevede l’instal-

lazione di strutture sopraelevate con l’obiettivo di creare 

una sinergia virtuosa tra agricoltura e produzione di 

energia da fonti rinnovabili.

11 Luglio 2023 

ENERGIE RINNOVABILI

Eni, in collaborazione con Assarmatori e Confitarma, ha 

presentato il documento “La rotta verso il net zero. Insie-

me per decarbonizzare il settore marittimo” a cui hanno 

contribuito tre delle più grandi aziende produttrici di 

motori navali oltre a Unem, Federchimica/Assogasliquidi, 

Assocostieri e RINA. Il progetto ha definito un documen-

to per la preparazione di motori a ridotta intensità car-

bonica.

13 Luglio 2023 

RICERCA, SVILUPPO E TECNOLOGIA

Eni rende noti i nomi dei ricercatori e scienziati vincitori 

della quindicesima edizione di Eni Award, il premio isti-

tuito nel 2007 e divenuto nel corso degli anni un punto 

di riferimento a livello internazionale per la ricerca nei 

campi dell’energia e dell’ambiente. Eni Award ha lo 

scopo di promuovere innovazioni d’avanguardia in ambi-

to efficienza energetica, rinnovabili, decarbonizzazione.

Il premio Transizione Energetica, uno dei tre riconosci-

menti principali, è stato assegnato ex aequo a Yu Huang, 

della University of California (Los Angeles, USA) e Jeffrey 

R. Long, della University of California (Berkeley, USA).

20 Luglio 2023 

CHIMICA | ENERGIE RINNOVABILI

Versalis, società chimica di Eni, ha pubblicato il Report di 

Sostenibilità 2022 nel quale racconta il suo contributo 

allo sviluppo di modelli più sostenibili e circolari, in linea 

con la strategia e i valori di Eni. Il documento approfon-
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L A M E M O R I A R A C C O N T A T A

Sullo spirito e modus agendi del nostro Primo Presidente
di Ermenegildo Papaoli, Agip commerciale / Agip Petroli dal 1962 al 1986

A parlare e raccontare di 

quel brevissimo ma intenso 

periodo vissuto in Agip con 

ancora alla guida Enrico 

Mattei mi provoca sempre 

delle forti emozioni, pur a 

distanza di oltre sessan-

t’anni.

Ero giovanissimo, meno di 

diciannove anni, e l’entrare 

a far parte di quell’oscuro 

ed affascinante mondo del 

petrolio generava in me, 

terroncello venuto dallo 

sprofondo delle montagne 

abruzzesi, delle sensazioni 

fantastiche come se fossi 

piovuto in un mondo surre-

ale fatto di genialità e mera-

viglie.

C’era allora un alone mistico in questa Azienda del Cane 

a Sei Zampe, qualcosa che ti faceva sognare ad occhi 

aperti: un animale venuto fuori da chissà quale mondo 

mitologico che sputava fiamme dalla bocca e con la 

didascalia “SUPERCORTEMAGGIORE LA POTENTE BEN-

ZINA ITALIANA”.

Era il periodo delle assunzioni di massa: decine e decine 

di geologi, chimici, ingegneri, geometri, periti industriali, 

e quant’altro le università e le scuole statali sfornavano 

in quel periodo di rinascita italiana.

Io addirittura, insieme ad altri compagni ritenuti potenzial-

mente validi, venni selezionato nel mese di maggio, prima 

ancora che si concludesse 

l’anno scolastico ed ingag-

giato con un contratto di 

pre-assunzione, soggetto 

all’esito positivo del risultato 

degli esami di stato.

Ricordo come fosse oggi 

dell’incontro con Mattei nei 

primi giorni del mese di 

settembre del 1962, in 

occasione di una riunione 

da lui voluta per conoscere 

tutti i nuovi assunti con 

destinazione in 25 paesi del 

Continente Africano. 

Eravamo nella sala delle 

conferenze al pian terreno 

del nuovissimo palazzo di 

vetro in Viale dell’Arte al-

l’EUR: ambiente caldo ed 

accogliente, poltrone comodissime che emanavano anco-

ra l’odore di fabbrica, il palco degli oratori al completo, 

con un’unica sedia vuota al centro del lungo tavolo. 

Tra essi riesco a ricordare Marcello Boldrini, Eugenio 

Cefis, Massimo Girotti e Marcello Colitti.

Dopo i convenevoli di rito e l’illustrazione della struttura, 

dei traguardi ed i successi raggiunti dall’ENI e dall’AGIP 

da parte di ciascun oratore per la propria area di compe-

tenza, cala un improvviso silenzio che mette fine a quel 

noiosissimo brusio di fondo generato dai velati com-

menti dell’auditorio su quanto esposto dal relatore di 

turno.

Immediatamente uno scatto in piedi di tutti gli occupan-

ti il lungo tavolo degli oratori e l’apparire sul lato destro 

di Enrico Mattei nel suo impeccabile vestito di alta sarto-

ria in alpaca grigio scuro, preceduto da due graziose 

vallette (così venivano chiamate a quei tempi quelle che 

oggi vengono definite “Hostess”).

Non fu per me un grande impatto visivo: un uomo di 

normale statura, un po’ impacciato nei modi e nella 

comunicazione ma con uno sguardo magnetico e pene-

trante, capace di polarizzare l’attenzione dell’intera pla-

tea. Il suo intervento fu relativamente breve ma incisivo, 

denso di passione e particolarmente coinvolgente nei 

contenuti.

Ci definì “missionari economici” che avrebbero portato 

il proprio contributo a quelle terre africane bisognose di 

aiuti a tutti i livelli, dai più semplici aiuti economici a 

quelli tecnologici e scientifici, per traghettarsi da una 

condizione di diffusa povertà rurale post coloniale a 

nazioni aspiranti ad una evoluzione economico-culturale 

sul modello dei Paesi occidentali. 

Un discorso affascinante, carico di grandi passioni e 

profondo messaggio umanitario: un qualcosa tra ambi-

zioni di conquista e desiderio di riscatto per quei popoli 

che troppo a lungo avevano subìto angherie e sfrutta-

mento di ogni sorta.

Tutte queste belle parole trovarono purtroppo ben 

poche possibilità di materializzarsi, in quanto da lì a 

pochi giorni, il Grande Condottiero spariva per sempre in 

una uggiosa serata a Bascapè ed insieme a lui il grande 

sogno per un continente avviato ad emergere per rag-

giungere in tempi brevi, livelli evolutivi di tipo europeo.

Immediatamente dopo la sua prematura scomparsa, 

tutti noi fummo invasi da un tremendo dubbio sulle sorti 

del nostro futuro e delle programmate destinazioni in 

Africa. Ed in realtà i dubbi furono sciolti quasi subito in 

quanto tutti i programmi di espansione, soprattutto 

all’estero, furono posticipati e molti di noi riciclati nelle 

attività in Italia.

Dovettero trascorrere diversi anni prima che venisse rida-

ta la spinta all’espansione in Africa e la possibilità per me 

di fare una grande esperienza lavorativa e di vita in un 

mondo pieno di opportunità e di sfide.

Di questo grande uomo ho fatto tesoro dei suoi principi, 

delle sue visioni, della sua straordinaria umanità e tenta-

to di operare sempre in linea con essi.

Conservo ancora oggi, vivida nella memoria, una sua 

bellissima citazione sempre attuale per tutti quelli che 

credono ancora in certi ideali:
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 Operare in silenzio con tenacia

nell'interesse del nostro Paese.

Ogni giorno un'ansia nuova 

ci sospinge

fare, agire, assecondare lo sforzo 

di questo nostro popolo che risorge;

noi abbiamo fiducia nella Provvidenza.

Essa assiste sempre tutti;

ed assiste il nostro Paese,

che fiorisce e si rinnova.

Nota della Segreteria Nazionale

Il 27 Ottobre, in prima serata, RAI 3 trasmetterà un servizio su Enrico Mattei, redatto 

anche con la partecipazione di Eni.

[Segue a pag. 19]
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“Tre valli, tre laghi, una porzione di Pianura Padana, con 

un centro urbano”. Sette tasselli che compongono il 

territorio bresciano, capitale diffusa della Cultura 2023. 

La celtica Brixia fu fondata dai galli Cenomani e sotto-

messa dai romani nel 225 a.C.. Divenne presto impor-

tante per il commercio romano con i territori transalpini.

Per questioni di spazio “saltiamo” al 1861 e dopo, che 

vide il consolidarsi della vita politica bresciana e 

dell’Amministrazione Comunale protagonista nei set-

tori dell’Editoria e della Scuola. 

Tralasciamo Brescia durante il fascismo e l’attività clan-

destina dei partiti di sinistra con il loro notevole contri-

buto alla lotta di liberazione nazionale.

Gravemente danneggiata durante la seconda guerra 

mondiale, la città ebbe subito dopo una rapida ripresa 

economica. 

Ancora oggi Brescia, ed i suoi 220mila abitanti circa, 

sono annoverati tra le realtà protagoniste dell’eco-

nomia del Paese.

La città è conosciuta anche con l’appellativo di “Leo-

nessa d’Italia” datogli da Aleardo Aleardi, nei suoi 

Canti Patrii. La fortuna dell’espressione si deve però a 

Giosuè Carducci, che volle rendere omaggio a Brescia 

per la valorosa resistenza contro gli occupanti austriaci 

durante l’insurrezione delle Dieci Giornate, nell’ode 

Alla Vittoria.

Le città di Bergamo e Brescia sono state nominate 

“Capitale Italiana della Cultura 2023“.

La scelta si è concentrata sul tema “la città illuminata”, 

un’espressione che vuole racchiudere diversi significati, 

quali la tolleranza, la creatività, lo sviluppo della ricerca 

e delle tecnologie scientifiche, ma anche rappresenta il 

simbolo di città faro, punto di riferimento e leadership.

Riportiamo qui alcune brevi note su Brescia, avendo 

trattato di Bergamo nel numero precedente di Apve 

Notizie.
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Capitale della Cultura 2023

A proposito di un settebello di Arte e Natura: ...BRESCIA

L’ANGOLO 
DELLA 

CULTURA
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A cura di Cesare Fiori
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